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CONTEXTE

Pour mémoire, l’Association a mis sur pause ses activités en mars 2020 en raison de la pandémie COVID-19.

Par la suite, seules les Assemblées générales annuelles ont eu lieu (le 23 novembre 2020 par visioconférence et le 2 
décembre 2021).

Cependant, les membres du CA continuaient toujours à gérer certains dossiers et demeuraient à l’affut pour une 
reprise des activités. Pour exemple, nous avons tenté à deux reprises de tenir une Foire du Livre en mars puis en 
avril 2022. À la dernière minute, le Cégep a dû annuler ces événements pour se conformer aux directives de la Santé 
publique. Et c’est durant cette longue période de confinement que le CA a gardé contact avec ses membres en 
initiant des communications par des Infolettres visant à atténuer quelque peu l’isolement que nous vivions tous.  Le 
15 juin 2022, toujours avec des contraintes de la Santé publique mais alors assouplies, une AGA a pu se tenir au 
Cégep. Nous pouvions entrevoir à ce moment une reprise possible des activités à l’automne 2022. C’est dans ce 
contexte que les membres du CA ont débuté leur mandat.
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LE CONSEIL D’ADMINISTRATION

Le conseil d’administration de 2022-2023 était composé des personnes suivantes :

• Odette GARCEAU, présidente et chargée des communications

• Dominique Goutier, trésorier et registraire

• Odile LAVOIE, administratrice (chargée de l’organisation des déjeuners causerie)

• Jacques MAROTTE, administrateur (à compter du 5 octobre 2022)

• Michel CRÉPAULT, administrateur *

* Résidant désormais dans Charlevoix et en voyage de longue durée dès l’automne, Michel a dû démissionner faute 
de disponibilité. Nous le remercions pour sa présence aux deux premières réunions.
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LE CONSEIL D’ADMINISTRATION
Le CA a tenu 6 réunions dont deux en visioconférences :
 

◦ le 20 juin 2022,

◦ le 29 aout 2022,

◦ le 5 octobre 2022,

◦ le 24 novembre 2022,

◦ le 27 janvier 2023,

◦ et le 7 juin 2023.

De plus, de nombreux courriels entre les membres du CA ont été échangés régulièrement.
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OBJECTIFS
Les personnes élues ont débuté leur mandant avec prudence mais résolu à redémarrer 
progressivement l’offre d’activités aux membres selon l’évolution de la situation sanitaire.

Nous avons convenu aussi de poursuivre des communications avec les membres via des 
Infolettres mensuelles avec pour nouveauté la mention des anniversaires des membres qui 
le désirent. Également, le maintien du transfert des publications du Cégep visant à informer 
le personnel et auxquelles nous avons accès.

Notre troisième objectif visait l’augmentation des adhésions à l’Association des personnes 
nouvellement retraitées ainsi que la relève au CA.
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OBJECTIFS
Un autre objectif était de poursuivre notre contribution au Cégep en réalisant la Foire du 
Livre à l’automne dont les bénéfices sont depuis toujours entièrement versés pour les 
étudiants.

Et finalement, il nous semblait important de maintenir notre représentation et nos contacts 
avec les autres associations de personnes retraitées de la région de la Capitale nationale et 
particulièrement avec celles du secteur de l’éducation.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Foire du Livre :

La Foire du Livre a finalement pu avoir lieu du 25 au 28 octobre 2022 dans le Dégagé de 
l’Aile A. Nous avons recueilli 3 084,14$, un record !

Cette somme est supérieure à celles des événements précédents et ce, bien que nous 
n’eussions pas augmenté le prix des volumes mis en vente. La qualité des dons reçus, 
l’affluence des acheteurs et les efforts soutenus de l’équipe des 21 personnes retraitées 
bénévoles sont grandement responsables de ce succès.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Foire du Livre :

Qui plus est, un aménagement agréable amélioré des tables et de jolis présentoirs en bois 
ont mis en valeur les volumes exposés. Soulignons l’engagement exceptionnel de Jacques 
Tremblay depuis nombre d’années pour coordonner sur le terrain son bon déroulement. 
Son apport est la pierre angulaire de notre réussite.

Notons aussi la collaboration efficace de nombreux membres du personnel, tandis que la 
visite de la directrice générale et sa lettre de remerciements aux bénévoles ont été source 
d’encouragement.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Foire du Livre :

Sur le plan financier, le montant recueilli a permis de rembourser le prêt consenti par 
l’Association pour la remise des bourses aux étudiant.es lors de la cérémonie de fin d’étude 
de mai 2022 et d’engranger les sommes nécessaires pour celles de 2023 et 2024.

Initiée en 1996, cette levée de fonds démontre la présence de notre Association au Cégep 
de Sainte-Foy et la pérennité de notre contribution pour soutenir les étudiant.es.

Un bilan plus complet a été fait en CA le 27 janvier 2023.

9



ACTIVITÉS RÉALISÉES
Petits déjeuners causerie :

Entre le 6 octobre 2022 et le 4 mai 2023, 8 petits- déjeuners causerie mensuels ont été 
réalisés.

En bref, les membres se retrouvent entre 8 :30 et 11 :00 environ dans un salon privé muni 
d’équipement multimédia pour déjeuner ensemble puis écouter une présentation qui est 
suivie d’échanges. Cette activité a eu lieu au restaurant Pacini de Place des Quatre-
Bourgeoys.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Petits déjeuners causerie :

Les thèmes suivants ont été abordés en 2022-2023 :
 

◦ Le 6 octobre : la solidarité internationale par Guylaine Arsenault, enseignante retraitée 
en éducation physique qui nous a entretenu de son expérience des voyages 
humanitaires.

◦ Le 3 novembre : le site Cartier-Roberval à Cap-Rouge par MM. Richard Fiset et Gilles 
Samson, deux archéologues auteurs d’un volume récemment paru.

◦ Le 1er décembre : l’enfance et les jouets de 1939 à 1969 au Québec. Conférence-atelier 
animée par Jean Bouchard, psychologue, enseignant retraité et auteur de 3 volumes sur 
ce sujet. 11



ACTIVITÉS RÉALISÉES
Petits déjeuners causerie :

Les thèmes suivants ont été abordés en 2022-2023 :
 

◦ Le 12 janvier 2023 : Échanges de vœux et Musique. Luc Girard, retraité du service du 
cheminement scolaire, nous a interprété à la guitare des classiques de la chanson 
francophone.

◦ Le 2 février : La conduite automobile. M. Yvon Lapointe de la Fondation CAA-Québec 
nous a entretenu de conduite automobile et de sécurité routière.

◦ Le 2 mars : La conduite automobile 2. Monsieur Lapointe a poursuivi sa présentation sur 
le même thème à la demande des participant.es du 2 février.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Petits déjeuners causerie :

Les thèmes suivants ont été abordés en 2022-2023 :
 

◦ Le 6 avril : La planification successorale. Mme Nathalie Gilbert, analyste principale à la 
Financière Banque Nationale a traité de questions liées au testament et à la gestion du 
patrimoine.

◦ Le 4 mai : L’Ermitage Notre-Dame-de-Grâces. M. Richard Paquet nous a présenté 
l’historique de la chapelle votive de style néo-gothique datant du 19e et sa restauration 
depuis les années ’60.

◦
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Petits déjeuners causerie :

Les thèmes suivants ont été abordés en 2022-2023 :
 

Vous trouverez sur le site les comptes rendus rédigés par Roland Roy ainsi que des photos.

La participation a été beaucoup faible que par les années avant la pandémie, une dizaine de 
personnes environ s’y sont données rendez-vous. Notons que cette activité, mise sur pied en 
1999, suscite généralement un bon intérêt.

Bravo ! à Odile Lavoie qui a pris en charge le redémarrage avec beaucoup d’efficacité.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Cocktail de Noël le 16 décembre à la salle du Conseil :

Bien déterminées à renouer avec la tradition du cocktail de Noël de l’Association à la salle du 
Conseil, 32 personnes s’y sont inscrites. Malheureusement, dans les jours précédents, une 
éclosion de COVID a compromis les présences. La présidente et le trésorier, entre autres, ont 
dû accueillir cette invitée surprise… à la maison !

Malgré tout, 25 personnes se sont retrouvées avec vin, bière et bouchées chaudes 
gracieusement offerts par l’Association. Elles ont aussi reçu la visite de la directrice générale, 
Mme Nathalie Larose.
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Cocktail de Noël le 16 décembre à la salle du Conseil :

Par la suite, 11 d’entre elles se sont jointes au souper et à la soirée offerts gratuitement par 
le Cégep au personnel et aussi aux personnes retraitées.
 

Un Merci bien senti à Christiane Lecornu (membre du CA de 2017 à 2021) qui m’a remplacée 
à deux jours d’avis. Elle est venue épauler Odile Lavoie afin qu’elles puissent assurer 
ensemble le bon déroulement du cocktail.
 

Toute ma reconnaissance également à Roland Legendre qui, depuis nombre d’années, est 
chargé de l’inscription à cette activité et du lien à assurer avec le Cégep. Quant à Lorraine 
Gallant, notre photographe officielle, elle nous fait la joie de garnir notre album de photos 
pour notre bon souvenir. 16



ACTIVITÉS RÉALISÉES
Club de lecture :

Malgré quelques tentatives de Romney Grenon pour relancer les rencontres mensuelles des 
membres du club de lecture dans un local au Cégep, aucune n’a eu lieu cette année. Romney 
souhaite maintenant passer le flambeau.

Merci à Romney qui a animé les rencontres avec générosité pendant de nombreuses années. 

Par ailleurs, si le groupe décidait de reprendre ses activités, le CA offrirait, comme par le 
passé, un support logistique. Notons que le club de lecture a été créé en 2010
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ACTIVITÉS RÉALISÉES
Célébration d’un membre centenaire:

Roland Crête, enseignant en comptabilité et l’un des membres fondateurs de l’Association, a 
eu 100 ans le 18 janvier 2023.
 

Un élégant certificat honorifique a été préparé par Jacques Marotte. Invitée par la famille à 
titre de représentante de l’Association, j’ai prononcé une petite allocution et remis avec 
grand plaisir ce certificat à Roland. Ému, il s’est empressé avec fierté de le faire afficher dans 
son salon. Le Journal du Cégep, aussi, en a fait mention dans l’une de ses éditions.  Plusieurs 
personnes retraitées, des membres du personnel dont tous les enseignants actuels du 
département des techniques administratives lui ont adressé des bons vœux. Je lui ai fait 
parvenir dans un envoi regroupé tous ces témoignages d’affection.
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COMMUNICATIONS
Depuis la dernière AGA, j’ai rédigé 12 Infolettres mensuelles à ce jour.

Ce moyen de communication adressé aux membres se veut un outil d’information sans 
prétention dans une forme succincte et avec un contenu varié. Vos commentaires sont 
toujours appréciés afin de le rendre perfectible, de l’enrichir et d’en maintenir l’intérêt. 

Je lance à nouveau l’invitation aux personnes qui souhaiteraient se joindre à moi pour en 
rédiger le contenu, modifier sa présentation ou autres idées. Vous êtes plus que les 
bienvenus !
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COMMUNICATIONS
Je me fais aussi un devoir de vous transmettre rapidement toutes les éditions du Journal du 
Cégep et de la Fondation (non numérotées, je ne les ai pas comptabilisées, mais elles ont 
été nombreuses). De même, les Avis de décès des personnes retraitées du Cégep, membres 
ou non de l’Association.
 

Le site web est aussi une bonne source d’information. Roland Roy a assumé ce rôle avec 
diligence et constance depuis, sauf erreur, au moins 10 ans. Il a navigué avec patience au 
travers des nombreuses mises à jour, modifications apportées par le Cégep.
 

L’hommage qui lui sera rendu lors de l’AGA 2023 est amplement mérité. Un immense Merci, 
Roland, pour ce travail colossal et ta patience entourant l’entrée en fonction de ton 
remplaçant, Jacques Marotte.
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COMMUNICATIONS
Un groupe privé Facebook administré par Lorraine Gallant est aussi en activité. Il a la 
particularité de regrouper des personnes retraitées du Cégep, membres ou non de 
l’Association. Merci à Lorraine pour cette initiative.
 

En terminant le volet « communications «, soulignons une nouveauté parue en mai : la 
réalisation par Jacques Marotte d’un très beau dépliant d’information sur l’Association afin 
de mousser les adhésions. Jacques a admirablement su synthétiser et mis en valeur 
visuellement le texte soumis. N’hésitez pas à le transmettre aux personnes de votre 
entourage qui ne sont pas membres et au personnel qui envisagent une prise de retraite 
dans un avenir plus ou moins rapproché.
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COMMUNICATIONS
Par ailleurs, il est maintenant disponible dans le présentoir à l’accueil de la DRH et pour 
diffusion par le personnel concerné de la DRH. Une diffusion auprès des différents syndicats 
serait à envisager pour l’an prochain.
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REPRÉSENTATION AU CÉGEP

Cérémonie de fin d’études le 28 mai à la Salle Albert-Rousseau :

Au nom de l’Association, Jacques Marotte a remis 3 bourses d’Excellence en Français et 4 
bourses de Relation d’aide à l’apprentissage- le Tandem. Ces bourses totalisent 1 100$.

Notons qu’un montant semblable est déjà prévu au budget pour 2024 comme nous le 
verrons dans les prévisions budgétaires.
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REPRÉSENTATION AU CÉGEP

Formation à la retraite le 31 mai :

Une première ! Nous avons obtenu un temps d’antenne pour rencontrer les futurs retraités 
dans le cadre de la formation à la retraite. Accompagnée de Jacques Marotte, nous avons pu 
communiquer de l’information sur l’Association aux 16 participant.es, distribuer notre 
nouveau dépliant et répondre à quelques questions. Nous avons reçu un très bon accueil 
des personnes présentes. Et 9 personnes ont rempli le Formulaire d’autorisation de prise de 
contact avec leurs coordonnées dont l’adresse courriel personnelle. Il s’agira pour le 
nouveau CA de définir les moments appropriés pour les relancer d’ici ou après la prise de 
retraite.
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REPRÉSENTATION AU CÉGEP

Formation à la retraite le 31 mai :

Nous sommes reconnaissants aux personnes suivantes d’avoir acquiescé à notre demande : 
Valérie Cloutier, coordonnatrice aux Ressources humaines, Marie-Claude Picard, conseillère 
en formation à la direction de la formation continue ainsi que M. Éric Sédent du groupe 
Esorg qui anime la formation au personnel du Cégep. Et d’ores et déjà, Mme Picard nous a 
confirmé que nous sommes attendus dans le cadre de la prochaine formation qui devrait 
avoir lieu les 27,28,29 mai 2024.
 

Cette nouvelle représentation et la publication du dépliant pour diffusion viennent bonifier, 
croyons-nous, la visibilité de l’Association en vue d’augmenter le nombre d’adhésions.
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REPRÉSENTATION AU CÉGEP

Cocktail dinatoire pour les nouveaux retraités le 31 mai :

Jacques Marotte et moi avons été présents à cet événement festif organisé dorénavant par 
le service des communications. Il remplace le diner offert par le passé aux nouveaux 
retraités avec prise de parole d’un représentant de l’Association.
 

Lors de l’accueil, nous avions installé cette année un mini kiosque à la Place Publik pour un 
premier contact avec les 33 personnes nouvellement retraitées (sur une possibilité de 36). 
Dépliant et formulaire d’adhésion étaient disponibles. Après la cérémonie officielle, nous 
avons poursuivi nos échanges informels avec eux dans le Dégagé du G lors du cocktail. Nous 
avons reçu 6 nouvelles adhésions.
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REPRÉSENTATION AU CÉGEP

Cocktail dinatoire pour les nouveaux retraités le 31 mai :

Si cette nouvelle formule se poursuit l’an prochain, il y aurait des ajustements à suggérer au 
service des communications quant à notre participation.
 

À ma demande, le dépliant de l’Association a au moins été posté en juillet aux nouveaux 
retraités par les RH avec la carte de membre. Et comme cette carte d’identité sera 
désormais postée en trois temps en cours d’année, il serait judicieux de renouveler notre 
demande pour chacun de ces envois. Des représentations sont encore à poursuivre auprès 
de Valérie Cloutier afin de rejoindre plus facilement et rapidement les nouveaux retraités.
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REPRÉSENTATION À L’EXTERNE
J’ai été présente aux deux rencontres régionales de la Table de concertation des personnes 
retraités de la Capitale-Nationale ainsi qu’à l’assemblée générale annuelle du 7 juin 2023 qui 
se sont tenues au Centre Montmartre. Il s’agit d’un lieu d’échanges régional pour une 
quarantaine d’associations de retraités et de prise de position auprès des décideurs publics 
sur différents enjeux qui nous concernent. Nous sommes membre de la Table depuis 2013 
et la cotisation annuelle est de 50 $.

Nous gardons contact particulièrement avec les associations de retraités des cégeps 
Garneau, Limoilou et de l’ARUL. Je suis aussi membre de l’APRQ à titre personnel.

29
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GESTION
Le Cégep nous a équipés d’un nouvel ordinateur portable avec des accès en ligne plus 
grands à nos comptes budgétaires. Ceci rend plus facile le travail du trésorier. Soulignons 
qu’en quatre ans, Dominique Goutier a considérablement modernisé le travail du trésorier 
et ce malgré les changements de systèmes, de personnel au cégep et autres. Son expertise, 
sa détermination, et sa patience sont notables. Nous le verrons lors de la présentation 
financière.

Aussi, Dominique a géré consciencieusement notre base de données afin de tenir à jour le 
registre des membres. Soucieux de préserver la confidentialité des informations 
personnelles des membres que nous conservons, sa préoccupation est remarquable. 
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GESTION
Il s’est d’ailleurs assuré de la conformité de nos pratiques lors de la mise à jour récente de la 
Loi 25 pour la protection des renseignements personnels. Nous nous sommes aussi informé 
des pratiques du Cégep à ce chapitre auprès de Mme Valérie Cloutier.

L’Hommage que nous lui rendrons en raison de son départ, malheureusement pour des 
raisons de santé, témoignera de notre gratitude pour son apport inestimable à l’Association 
ainsi que de notre affection.
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CONCLUSION
Malgré les contraintes sanitaires vécues ces dernières années et les postes vacants au CA, 
les membres actuels du CA tracent un bilan plutôt positif de leur engagement. Nous croyons 
avoir mis en place certaines mesures pour augmenter peu à peu le nombres d’adhésions. 
Elles sont à poursuivre et à bonifier.

Par ailleurs, l’Association conserve un noyau stable de membres et sa santé financière est 
correcte. Nos relations avec la direction du Cégep et son équipe (ressources humaines, 
communications…) sont très bonnes ainsi qu’avec celles de la Fondation.

Voilà ! Nous sommes rendus à un nouveau départ en passant le flambeau à de la relève au 
CA. 
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CONCLUSION
De nouvelles idées, de nouveaux projets propulseront un souffle renouvelé à notre 
regroupement. N’hésitez pas à vous engager, la présence de membres au CA est primordiale 
pour animer et maintenir la vitalité de l’Association. Et la charge de travail de chacun. e se 
voit alléger lorsque les 6 postes sont comblés.

En terminant, je remercie tous les membres pour leur fidélité à l’Association. Et j’exprime 
particulièrement ma gratitude aux nombreuses personnes qui s’empressent d’offrir leur 
collaboration au CA de façon ponctuelle. Votre apport est très appréciable et apprécié.
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CONCLUSION
Il s’agit de : Guylaine Arsenault, Ginette Bélanger, Denis Bilodeau, Pierrette Boivin, Jean 
Bouchard, Louis Brunet, Raymond Francoeur, Lorraine Gallant, Luc Girard, Romney Grenon, 
Richard Haince, Christiane Lecornu, Roland Legendre Claude Lessard, Ghislain Nadeau, 
Jacques Paradis, Jean Rioux, Roland Roy, Jacques Tremblay, Carole Turcotte, Gérard 
Viaud…J’espère sincèrement que je n’oublie personne !

Je vous prie d’accepter mes salutations amicales et les meilleurs sentiments des membres 
du CA.

 La présidente 2022-2023,

      Odette Garceau, le 14 août 2023.
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MERCI !

Des questions?

N’hésitez pas à consulter notre site web.
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